

Le château fort

1 LES PREMIERS CHATEAUX FORTS

Les premiers châteaux forts (X^e-XI^e siècles) sont construits en bois sur de simples buttes. Puis ils deviennent de véritables forteresses de pierre.

Source : Histoire-géographie CMI (Hachette Education)

2



Gisors, un château à motte, fin X^e-XI^e siècles

Source : Histoire-géographie CMI (Hachette Education)

3 LE CHATEAU, DEMEURE DU SEIGNEUR

Le seigneur habite dans le donjon avec sa famille. En général, le rez-de chaussée (1) renferme les réserves de nourriture, les fours et les moulins. Au premier étage, le seigneur reçoit ses amis et ses vassaux dans la grande salle (2). Au deuxième étage, il loge avec sa famille (3). Au troisième étage se trouve la salle d'armes (4). On y entrepose les armes et les soldats y montent la garde.

Source : Histoire-géographie CMI (Hachette Education)

4



Le donjon du château de Loches (Indre et Loire), XI^e siècle

Source : Histoire-géographie CMI (Hachette Education)

5 LE CONFORT DU CHATEAU

Les premiers châteaux de pierre sont très peu confortables : il y fait froid, malgré les grandes cheminées, et les fenêtres sont rares. Le mobilier est très simple (coffres en bois, tables enlevées après le repas, tapisseries aux murs). A la fin du Moyen Age, les châteaux deviennent plus confortables.

Source : Histoire-géographie CMI (Hachette Education)

6

Au cours des guerres, chaque seigneur essaie de s'emparer du château de son ennemi. C'est pourquoi les châteaux sont prévus pour la défense et pour l'attaque. En cas de danger, les paysans de la seigneurie et leurs animaux se réfugient dans la basse-cour du château.



Attaque et défense d'un château fort, enluminure XV^e siècle

Source : Histoire-géographie CMI (Hachette Education)